

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 192/Lunes 3 de octubre de 2011/ “Año 53 de la Revolución”

### DE LA PRENSA

- [Las armas las carga EE.UU. \(Rebelión\)](#).
- [¿Qué sucederá a partir del 7 de octubre? \(Kaosenlared\)](#).

### DE CUBA

- [EE.UU. prevé liberar a René González esta semana](#) EFE.
- [Denuncian en Túnez represalia contra antiterrorista](#) PL.
- [Asamblea Nacional de Ecuador se solidariza con los Cinco Héroes](#) ANSA.
- [Líderes judíos visitaron a “contratista” preso](#) AP.
- [Repsol garantiza exploraciones en Cuba cumplirán leyes de EE.UU](#) REUTERS.
- [Vicepresidenta peruana viaja hoy a Cuba](#) PL.
- [Delegación cubana de alto nivel asistirá a la XXI Cumbre Iberoamericana](#) EFE.
- [Visita Cuba delegación del Frente Amplio de Uruguay](#) NOTIMEX.
- [Cancilleres del ALBA viajarán a Siria](#) XINHUA.
- [Chávez anuncia revisión médica en La Habana en la segunda quincena de octubre](#) DPA.
- [Ecuador y Cuba firman acuerdo de transferencia tecnológica referida a la atención auditiva](#) XINHUA.
- [Realizan médicos cubanos cirugías oculares en Paraguay](#) NOTIMEX.
- [Combatir el VIH Sida es prioridad](#) XINHUA.
- [Fortalecen medidas sanitarias para el control de la tuberculosis](#) XINHUA.
- [“Los viejos Edsel y Studebaker a riesgo”](#). ANSA
- [Entra en vigor decreto que legaliza compraventa de automóviles](#) EFE/NTX.
- [Aplican medidas para remodelar el sector azucarero](#) XINHUA.
- [“Emprenden amplia reorganización en varias ramas de la economía”](#). REUTERS
- [Diecisiete excarcelados cubanos se trasladaron de España a EE.UU](#) EFE.
- [Músicos de la Orquesta de Florida efectúan intercambio en nuestro país](#) AP.
- [“Habanastation: un relato de amistad y diferencias sociales en la Cuba actual”](#). EFE
- [Desmiente Pablo Milanés que hayan prohibido difundir sus canciones](#) EFE.
- [Ofrecerá Pablo concierto en el Auditorio Nacional de México](#) NOTIMEX.
- [Inaugurada la XXXIX Copa Mundial de Béisbol en Panamá](#) EFE.

REBELIÓN (Versión digital)

30 de septiembre de 2011

ESPAÑA

### LAS ARMAS LAS CARGA EE.UU.

Jim Lobe

Estados Unidos consolidó el año pasado su dominación en el mercado mundial de armas, firmando órdenes de venta por un total de 21.300 millones de dólares, según el informe anual del Servicio de Investigación del Congreso (CRS, por sus siglas en inglés). Las ventas estadounidenses en realidad registraron una leve disminución respecto del año previo, pero como todo el mercado internacional cayó fuertemente en 2010 (casi 40 por ciento) en comparación con 2009, la porción de Washington tuvo como saldo un incremento. Pasó de 35 por ciento en 2009 a casi 53 por ciento en 2010.

Estados Unidos también se ubicó primero en el valor de las armas entregadas en 2010, con un total de 12.000 millones de dólares, esto es, más de un tercio de los envíos mundiales, por 35.000 millones de dólares, según el informe.

Fue el octavo año consecutivo en que Washington lideró la venta mundial.

Como en años pasados, los países en desarrollo fueron los principales compradores en 2010, abarcando 76 por ciento de todos los contratos y casi 63 por ciento de las entregas, según el informe, titulado "Transferencias de armas convencionales a las naciones en desarrollo, 2003-2010", de 75 páginas.

Entre los mayores compradores del Sur, India se ubicó en primer lugar, con contratos por casi 6.000 millones de dólares, seguido por Taiwán, con 2.700 millones de dólares, y Arabia Saudita, con 2.200 millones.

India también encabezó la lista en las entregas: a sus puertos llegaron armamentos por 3.600 millones de dólares. Fue seguida por Arabia Saudita y Pakistán: ambos recibieron embarques por 2.200 millones de dólares, según el informe.

En todo el periodo 2003-2010, sin embargo, fue Arabia Saudita por lejos el mayor comprador, con un total de 29.000 millones de dólares, seguida por India, con casi 17.000 millones, China, con 13.200 millones, Egipto, con 12.100 millones, e Israel, con 10.300 millones.

El informe, preparado cada año por el experto en armas del CRS, Richard Grimmett, es considerado uno de los más autorizados en el tema, pues se basa en información clasificada así como en datos públicos, y su metodología ha sido consistente durante tres décadas. Sus estadísticas incluyen tanto ventas militares como programas de asistencia en defensa.

Como en informes previos, la última edición distingue los contratos firmados de las entregas concretadas, que por lo general son menos.

El informe es presentado en momentos en que los presupuestos de defensa en la mayoría de los países industrializados, en particular de Europa, sufren cortes sustanciales en reacción a la crisis financiera mundial.

Incluso el Pentágono, cuyo presupuesto casi se duplicó en la última década, afronta la posibilidad de un nulo o pequeño crecimiento en términos reales los próximos 10 años.

Como consecuencia, los principales contratistas de defensa estadounidenses y europeos buscan incrementar las ventas en mercados exteriores, particularmente en los ricos mercados de los países petroleros de Medio Oriente, como Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos, India, así como en los de extremo oriente, como Corea del Sur.

"Ya que se ha vuelto más difícil cerrar nuevos acuerdos de armas desde que comenzó la recesión, la competencia entre los vendedores se ha intensificado", según el trabajo.

La investigación también indicó que los proveedores han recurrido a ofrecer nuevos incentivos para potenciales clientes, incluyendo opciones de financiación más flexibles y acuerdos de co-producción.

Además, ante los persistentemente altos índices de desempleo en los mayores exportadores de Occidente, incluyendo a Estados Unidos, la principal motivación para vender las armas a clientes extranjeros "se puede basar en gran parte, sino en su mayoría, en consideraciones económicas, así como en políticas de seguridad nacional", según Grimmett.

El valor de todos los contratos con países en desarrollo llegó a 30.700 millones de dólares en 2010, una caída importante respecto de los 50.000 millones de dólares en 2009, y el nivel más bajo desde 2003.

Los casi 22.000 millones de dólares en armas efectivamente enviadas al Sur el año pasado, por otro lado, representaron el nivel más alto desde 2006.

Estados Unidos respondió por 49 por ciento de todas las órdenes de armas de países del Sur en 2010, un gran incremento respecto del 31 por ciento de 2009. Fue seguido por Rusia, que se mantuvo en 25 por ciento, y por los principales fabricantes europeos, liderados por Italia, Francia y Gran Bretaña, que respondieron por 13 por ciento este año, contra 24 por ciento en 2009.

Estados Unidos y Rusia han dominado el mercado del Sur en los últimos ocho años, según el informe. Moscú incluso venció a Washington en el valor de los contratos firmados entre 2003 y 2006. Estados Unidos solo lo superó en el periodo entre 2007 y 2010.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

**KAOS EN LARED (Versión digital)**

**30 de septiembre de 2011**

**ESPAÑA**

## **¿QUÉ SUCEDERÁ A PARTIR DEL 7 DE OCTUBRE?**

**¿Irán los agentes del FBI a capturar a los terroristas en los lugares donde ellos “saben que están o frecuentan”? ¿O se dedicarán a vigilar a René para asegurarse que él no moleste a los terroristas?**

**Noel Manzanera Blanco**

Hace más de trece años, permanecen secuestrados Antonio, Gerardo, Fernando, Ramón y René, Los 5 que tuvieron la imperiosa necesidad de infiltrarse justamente en el seno de la mafia-terrorista con centro en Miami y amparada por el “Norte revuelto y brutal”, para impedir actos vandálicos contra los pueblos de Cuba, Estados Unidos y otros países —incluso, a riesgo de sus propias vidas.

No obstante, por estos días contra René González Schwerert, quien saldrá de prisión el próximo 7 de octubre, en particular se acrecienta la barbarie. Específicamente, el 16 de septiembre de 2011 la Jueza Joan A. Lenard, del Distrito Sur de la Florida, rechazó la Moción para Modificar las Condiciones de la Libertad Supervisada presentada por el propio René el 16 de febrero de 2011. Se le obliga así arbitrariamente a permanecer en aquel país durante tres años bajo un régimen de “libertad supervisada”.

Sin lugar a dudas, tal decisión es una represalia adicional deliberada, impulsada por las mismas motivaciones de revancha política que caracterizaron los procesos judiciales amañados con los que se condenó a los Cinco Héroes en el año 2001. Detrás de ella está el Gobierno de los Estados Unidos, que durante años ha amparado el terrorismo contra Cuba, y protegido a individuos y organizaciones terroristas que radican en su territorio, responsables de haber causado la muerte, el dolor y el sufrimiento a miles de cubanos.

De cara a este escenario, hay que preguntar una y otra vez: ¿Qué sucederá entonces a partir del 7 de octubre? ¿Irán los agentes del FBI a capturar a los terroristas en los lugares donde ellos “saben que están o frecuentan”? ¿O se dedicarán a vigilar a René para asegurarse que él no moleste a los terroristas? Porque lo cierto es que esa “libertad supervisada” NO garantiza su vida, amén de sostener el martirio que representa su alejamiento de esposa e hija pequeña.

En paralelo, crece por minuto la solidaridad internacional con los Cinco, en especial en los propios Estados Unidos. Tanto es así que el 15 de septiembre último, al cumplirse 13 años del encarcelamiento de ellos, el diario The Washington Post divulgó un extenso artículo sobre el caso, en el cual cita a Phil Horowitz, abogado de René, quien afirmó que imponerle un periodo adicional al término de su condena es un castigo.

Igualmente, desde otras latitudes llega el respaldo a la causa de estos Héroes de Cuba. Según trascendidos de prensa, recientemente el juez de la Corte Suprema de Justicia de Argentina Eugenio Zaffaroni envió al

presidente norteamericano, Barack Obama, una carta para pedir la liberación de ellos, destacó el diario Página 12.

En la misiva de marras, consta:

“Fue una carta colectiva que se hace a nivel individual para que otros juristas de la región puedan reiterarla en términos más o menos análogos. [...]. Los cinco cubanos detenidos en los Estados Unidos fueron objeto de un proceso que dejó algunas sombras. La Corte Suprema ni siquiera consideró el recurso de apelación o sea que la vía judicial dentro de los Estados Unidos se cerró”.

En este sentido, previamente el astro del Fútbol, Diego Armando Maradona, desde Buenos Aires reclamó al presidente Barack Obama liberar a cinco luchadores antiterroristas cubanos presos en Estados Unidos desde 1998, destacaron medios de prensa.

Con anterioridad, en la misma Argentina habían declarado similar apoyo el Premio Nobel de la Paz, Adolfo Pérez Esquivel; Hebe de Bonafini, presidenta de la Asociación Madres de Plaza de Mayo, y Estela de Carlotto, titular de Abuelas de Plaza de Mayo; así como Leandro Despouy, auditor general de la Nación, y numerosos diputados, senadores, dirigentes de organizaciones políticas, sindicales, sociales y universitarias.

Más, de la mano de González Sehwerert no perdemos las esperanzas en la raza humana y en su capacidad de guiarse por los mejores valores. Recordamos que después de todo tampoco Washington, Jefferson y Lincoln fueron mayoría en la época en que les tocó dejar sus huellas en la Historia de la Unión Americana.

Entonces, con el incondicional apoyo del cada vez mayor número de personas de buena voluntad de todos los Continentes que respaldan a Los 5, redoblabamos los esfuerzos porque René y sus compañeros regresen a la Patria agradecida.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**MIAMI (EE.UU.), 30 SEP (EFE).**- René González, uno de los cinco agentes de Cuba presos en Estados Unidos por integrar una red de espionaje, saldrá de una cárcel de Florida la próxima semana, tras cumplir con su condena, según afirmó hoy su abogado.

El letrado Philip R. Horowitz dijo a EFE que las autoridades penitenciaras planean liberar a su cliente el 7 de octubre de una prisión federal y que aún tiene pendiente un periodo de libertad supervisada.

"Como parte de su sentencia, la jueza Joan Lenard le impuso tres años de libertad supervisada o condicional. René pidió al tribunal cumplirla en Cuba con su familia porque tiene doble ciudadanía. Eso fue denegado", informó el letrado.

Hasta el momento, Horowitz no ha suministrado información sobre los planes de González cuando sea liberado después de 13 años en prisión.

"A René se le requiere que cumpla con su libertad supervisada en Estados Unidos, pero no necesariamente en Miami", agregó.

González, quien nació en Estados Unidos y regresó con su familia a Cuba en 1961, se encuentra en la prisión Federal Correctional Institution, en Marianna, en el norte del estado de Florida.

El agente dijo a la jueza que le permitiera regresar a Cuba en una moción presentada el 2 de febrero de este año porque carece de vínculos familiares en Estados Unidos, no posee propiedades en este país y tampoco tiene perspectiva de trabajo cuando salga de la cárcel que le permita mantenerse financieramente.

La fiscal encargada del caso, Caroline Heck Miller, se opuso arguyendo la "naturaleza grave de sus ofensas como parte de una conspiración para defraudar a Estados Unidos" y operar como un agente encubierto de un Gobierno, y su "expresada carencia de remordimiento".

Lenard, quien presidió en su día el juicio que tuvo lugar en Miami, denegó la solicitud de González el pasado 16 de septiembre.

González y cuatro cubanos más fueron declarados culpables en 2001 de conspirar y operar como agentes extranjeros sin notificar al Gobierno estadounidense junto con otras personas que integraban la llamada "Red Avispa" de espionaje desmantelada en el sur de Florida en 1998.

Los otros cuatro son Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Fernando González y Antonio Guerrero.

Los cinco admitieron durante el juicio que eran agentes del Gobierno cubano, pero afirmaron que espían a "grupos terroristas de exiliados" que conspiraban contra el entonces mandatario Fidel Castro, y no al Gobierno estadounidense.

Hernández, a quien las autoridades consideraban el líder de la red, cumple dos cadenas perpetuas, una de ellas impuesta por conspirar en el derribo de dos avionetas del grupo anticastrista "Hermanos al Rescate" de Miami, en 1996, por parte de cazas MiG cubanos, y en el que murieron cuatro pilotos.

Organizaciones que apoyan a "Los Cinco", como se les conoce en Cuba donde son considerados por algunos como héroes, están haciendo una campaña por Internet a favor del retorno de René González a Cuba.

La campaña consiste en una petición dirigida al presidente de Estados Unidos, Barack Obama, para que permita su regreso.

Cuba, por su parte, denunció el miércoles pasado que Estados Unidos cometerá una "nueva injusticia" al impedir que René González regrese a la isla caribeña.

"Aunque es imposible reparar la injusticia ya consumada tras tantos años de indebido encarcelamiento y enajenamiento político, la única acción mínimamente decorosa del Gobierno de los Estados Unidos, a estas alturas, sería la de permitir el inmediato regreso de René a Cuba", indicó un editorial del diario oficial Granma.

Conocido por los alias "Castor" e "Iselin", René González suministraba información a Hernández sobre las actividades de los grupos anticastristas de Miami, quien a su vez retransmitía los datos a Cuba, según documentos judiciales.

-----  
**TÚNEZ, 2 OCT (PL)** Cubanos y tunecinos afirmaron aquí que el caso de cinco antiterroristas presos en Estados Unidos es una represalia política contra Cuba, sustentada en una conocida práctica de doble rasero.

Funcionarios de la embajada de la isla caribeña en Túnez invitaron este fin de semana a cubanos residentes, tunecinos graduados en Cuba y amigos latinoamericanos y españoles a la proyección del documental El Mejor Amor, dedicado a exponer el caso de los prisioneros.

A la exhibición del material filmico siguió un debate sobre la causa de los Cinco, como identifican a René González, Ramón Labañino, Antonio Guerrero, Gerardo Hernández y Fernando González quienes luchan en el mundo por poner fin a más de 13 años de prisión.

El embajador cubano en Túnez, Gabriel Tiel Capote, expuso la nueva injusticia de Washington contra René González, quien dijo- saldrá de la cárcel el próximo 7 de octubre tras cumplir la brutal e injusta sentencia que le fue impuesta, pero no le permitirán regresar a Cuba.

La denegación de una moción por parte de una jueza estadounidense obliga injustamente a González a permanecer en ese país bajo un régimen de libertad supervisada, explicó el diplomático. Además de expresar preocupación por su seguridad en ese territorio, los asistentes al conversatorio se comprometieron a trabajar por romper el muro de silencio existente en este caso, y acusaron a la Casa Blanca de amparar el terrorismo contra la isla.

-----  
**QUITO, 29 (ANSA)-** La Asamblea Nacional de Ecuador aprobó hoy una resolución para expresar su "solidaridad" con los cinco ciudadanos cubanos que fueron procesados y condenados por un tribunal de Estados Unidos y solicitó al presidente de ese país, Barack Obama, disponga su pronta liberación.

El legislativo, con 86 votos afirmativos, siete negativos, tres en blanco y 27 abstenciones, expresó que la decisión del tribunal es "una clara violación a la legislación vigente en dicho país y de los derechos humanos fundamentales".

Asimismo destacó "la necesidad de que el caso sea resuelto con criterios jurídicos objetivos, sin prejuicios ideológicos".

La resolución solicita además al presidente de Estados Unidos que tenga en cuenta para la liberación de los cinco ciudadano cubanos "los pedidos de carácter internacional así como la situación humana de cinco familias que por más de una década se han visto obligadas a estar lejos de sus seres queridos".

La Asamblea también exhortó al gobierno de Estados Unidos que otorgue visas humanitarias a Olga Salanueva y Adriana Pérez, esposas de René González y Sehwerert y Gerardo Hernández Nordelo,

respectivamente, para que puedan visitar a sus cónyuges "como cualquier otro familiar de un preso en ese país".

La resolución será enviada al gobierno de Estados Unidos, al embajador de ese país en Quito y al de Cuba.

Silvia Salgado, responsable del proyecto, explicó que "los ciudadanos cubanos fueron sometidos a un proceso plagado de irregularidades y juzgados en un clima carente de objetividad e imparcialidad, como determinó el grupo de detenciones arbitrarias del Consejo de Derechos Humanos de Naciones Unidas".

Estados Unidos mantiene en prisión desde 1998 a cinco cubanos, condenados por espionaje en 2001 con penas de entre 15 y 30 años.

-----  
**LA HABANA (AP)** \_ Líderes de la comunidad judía de Cuba visitaron al contratista estadounidense Alan Gross, condenado en la isla a 15 años por delitos contra la integridad del Estado, y lo encontraron bien físicamente.

Un comunicado distribuido el viernes por la Comunidad Hebrea de Cuba indicó que su presidenta, Adela Dworin, y el segundo de la organización, David Prinstein, estuvieron junto a Gross \_centro de una polémica entre la nación caribeña y Washington\_ el miércoles 28 de septiembre.

"El encuentro que se extendió por dos horas transcurrió en un ambiente privado en una pequeña sala de visita", indicó la nota.

Ambos dirigentes le entregaron golosinas propias del año nuevo judío \_que se festeja para esa fecha\_ hechas por las mujeres de la congregación.

"En una esquina de la misma (sala de visitas) había una mesa con café, agua y jugos. Gross en su papel de 'anfitrión' junto a nosotros hizo el brindis típico judío: Lejaim (por la vida)", decía el comunicado.

Según los directivos, Gross vestía una guayabera azul y agradeció poder compartir con miembros de su comunidad la llegada del nuevo año 5772. Además, indicaron que el estado físico de Gross "es bueno" y recibe atención médica.

Gross, de 62 años, intentó ingresar clandestinamente equipos de telecomunicaciones a nombre de la empresa Development Associates International, una firma que presta servicios a la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional y en diciembre de 2009 fue arrestado.

Los equipos, según Washington, serían utilizados en iniciativas a favor de la democracia y se los entregaría a la comunidad judía de Cuba, pero estas asociaciones negaron que así fuera.

En cambio, las autoridades de la isla aseguran que los proyectos son en realidad una pantalla para financiar una oposición artificial en Cuba con el objetivo de lograr cambios en su sistema político o desprestigiarlo en el marco de su rivalidad de más de 50 años.

El contratista fue sentenciado a 15 años y su fue apelación rechazada en agosto pasado.

Según el comunicado de la Comunidad Hebrea de Cuba, Gross habló de sus seres queridos y se despidió de sus visitantes con la expresión "Shalom y Shana Tova" (Paz y Feliz Año Nuevo en hebreo).

Desde que fue detenido, Washington ha insistido que la encarcelación de Gross es un obstáculo en las escasas relaciones entre ambas naciones y exigió su liberación.

Esta semana, el canciller cubano Bruno Rodríguez, quien fue a Estados Unidos para presentarse ante la ONU, no descartó la opción de liberar a Gross bajo razones humanitarias, pero indicó que esperaba una actitud recíproca de Estados Unidos.

Durante su discurso en el foro multilateral hizo un llamado al presidente estadounidense Barack Obama para que libere a cinco agentes de inteligencia cubanos condenados en el país desde finales de los 90, pero que la isla considera héroes pues su misión no era espionar a Estados Unidos sino a grupos anticastristas de la Florida con historial violento contra la isla.

Se espera que uno de los cinco presos, René González, sea liberado el 7 de octubre, tras cumplir con su condena de más de 13 años, pero en principio la justicia no le autorizará salir de Estados Unidos.

-----  
**MADRID, SEP 30 (REUTERS)** - La petrolera española Repsol-YPF reiteró el viernes que sus planes de exploración en aguas de Cuba cumplen con las leyes de Estados Unidos, después de que 34 miembros del Congreso dijeran que puede enfrentarse a riesgos comerciales y demandas en ese país.

Los planes de Repsol-YPF para comenzar a explorar en el 2011 en aguas del Golfo de México han provocado la oposición del vecino estado de Florida, en Estados Unidos, donde viven muchos exiliados cubanos.

Representantes estadounidenses liderados por Ileana Ros-Lehtinen, nacida en Cuba, enviaron el 27 de septiembre un escrito al presidente de Repsol-YPF, Antonio Brufau, advirtiendo que la compañía podía ver

afectados sus intereses comerciales en Estados Unidos si proseguía con sus planes de explotación en Cuba.

Una fuente oficial de Repsol-YPF REP.MC en Madrid no dijo si efectivamente la empresa recibió la carta.

"Los trabajos previstos en Cuba en esos pozos exploratorios cumplen con toda la legislación vigente en Estados Unidos, tanto en materia de bloqueo como en temas de seguridad de exploración, así lo avaló el propio Ken Salazar en su momento", dijo la fuente oficial de Repsol-YPF.

Según el secretario de Interior estadounidense, Ken Salazar, Repsol-YPF aseguró a Estados Unidos en junio que seguiría todos los requerimientos medioambientales del país norteamericano y permitiría a las autoridades que inspeccionen las plataformas.

-----  
**LIMA, 2 OCT (PL)** La primera vicepresidenta de Perú, Marisol Espinoza, viajará mañana a Cuba en una visita de trabajo cuyo contenido está referido a temas de salud, educación, cultura y deporte.

El viaje fue anunciado en una resolución suprema firmada por el presidente, Ollanta Humala, y el primer ministro, Salomón Lerner.

Espinoza, indica el documento, viajará al frente de una delegación multisectorial integrada por funcionarios de los sectores que atienden los temas a tratar durante la visita, la cual se prolongará hasta el jueves próximo.

El anuncio indica que la comisión peruana participará en reuniones y mesas de trabajo para recoger experiencias en los sectores de educación, salud, cultura y deporte.

Otras resoluciones acreditaron como miembros de la delegación a los viceministros de Interculturalidad del Ministerio de Cultura, Vicente Otta, y al viceministro de Salud, Enrique Jacoby.

Perú y Cuba mantienen intercambios bilaterales de cooperación, esencialmente en los sectores de la salud, la educación y el deporte.

El presidente Humala demandó en septiembre último ante la Asamblea General de Naciones Unidas como requisito para la paz y la reconciliación en la región, el fin del bloqueo, impuesto por Estados Unidos al país antillano desde hace medio siglo.

El encargado de Negocios de Cuba en Perú, Pavel Díaz, destacó en días pasados el interés de ambos países en dar un nuevo impulso a sus relaciones bilaterales.

Añadió que Lima y La Habana están en condiciones de dar un salto cualitativo y cuantitativo en esos nexos, en aspectos de interés mutuo.

El representante cubano destacó igualmente la posible ampliación de la colaboración bilateral en áreas como la salud, la educación, la cultura y el deporte.

Médicos cubanos brindan atención en varias regiones aquí, y en Cuba estudian más de mil 400 becarios peruanos, en su mayoría medicina, profesión en la que se han graduado más de 600 jóvenes de esta nación andina en los últimos años.

-----  
**ASUNCIÓN, 30 SEP (EFE).**- El canciller cubano, Bruno Rodríguez, dijo hoy que su país participará "con todo compromiso" y con una delegación "de alto nivel" en la XXI Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno, que se celebrará en Asunción el 28 y 29 de octubre.

En una rueda de prensa ofrecida tras una reunión con su homólogo paraguayo, Jorge Lara Castro, Rodríguez disipará con todo compromiso", abundó el canciller cubano.

Rodríguez también se refirió al caso de los cinco agentes cubanos encarcelados en EE.UU. por espionaje y afirmó que "sería un acto de justicia" si el presidente de ese país, Barack Obama, los pusiera en libertad "de manera inmediata e incondicional".

"Nosotros consideramos que el proceso de los cinco luchadores antiterroristas cubanos fue un proceso político desde el mismo principio", dijo, y denunció que "se los ha colocado en condiciones que las naciones amigas consideran crueles, inhumanas y degradantes".

Se trata de René González, quien fue detenido en Florida el 12 de septiembre de 1998 junto con Gerardo Hernández, Antonio Guerrero, Fernando González y Ramón Labañino. Los cinco fueron declarados culpables de conspiración en un juicio celebrado en Miami en 2001.

El canciller recordó que han pasado 13 años y que René González debería quedar en libertad condicional el 7 de octubre próximo, pero una jueza "le aplica un castigo adicional al retenerlo tres años en territorio norteamericano".

"Esto provoca enorme reacción en nuestro pueblo", declaró Rodríguez, al enfatizar que una eventual liberación ordenada por Obama "sería un acto de justicia, humanitario, que sería bien recibido por todos sus familiares y por todo el pueblo de Cuba".

Rodríguez explicó además que viajó a Paraguay para repasar las relaciones bilaterales y agradecer al Gobierno paraguayo el rechazo del bloqueo económico estadounidense a la isla, hecho por el jefe de Estado, Fernando Lugo, durante la reciente Asamblea de las Naciones Unidas.

"He venido a reiterar nuestro compromiso con la causa de la integración regional y subregional, con el desarrollo de los vínculos entre nuestros pueblos y a expresar gratitud al presidente (Fernando) Lugo y al canciller Lara Castro por la permanente compañía de Paraguay en defensa del derecho internacional", subrayó Rodríguez.

-----  
**LA HABANA, 1 OCT (NOTIMEX).**- Una delegación del partido gobernante Frente Amplio del Uruguay, encabezada por su presidente Jorge Brovetto, visitó Cuba para reunirse con altos dirigentes del Partido Comunista Cubano (PCC).

José Ramón Balaguer, miembro del Secretariado del Comité Central del PCC, recibió este sábado a la delegación partidista uruguaya, informaron medios oficiales.

El grupo -invitado por el PCC- conversó sobre la situación internacional, y en particular la de Uruguay, así como de las proyecciones del Frente Amplio, fuerza política en el gobierno de ese país, dijo la estatal agencia de noticias AIN.

Balaguer expuso los resultados del VI Congreso del PCC, celebrado del 16 al 19 de abril pasado, además de comentar sobre los preparativos de la Conferencia Nacional de esa organización, única legal en la isla, prevista para enero próximo.

La delegación uruguaya estuvo integrada además por la diputada Ivonne Passada, el presidente de la Comisión de Relaciones Internacionales del Frente Amplio, Jorge Mazzarovich, y Ernesto Etchepare, delegado de las organizaciones de base ante el Plenario Nacional del Frente.

Por la parte cubana participaron el vicejefe del Departamento de Relaciones Internacionales, Jorge Arias, y otros funcionarios del Comité Central del PCC, agregó la fuente.

-----  
**CARACAS, 1 OCT (XINHUA)** -- Los ministros de Relaciones Exteriores de los ocho países miembros de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) viajarán a Siria para expresar la solidaridad de Suramérica con esa nación árabe, anunció hoy el presidente de Venezuela, Hugo Chávez.

El mandatario no precisó la fecha del viaje, pero indicó que el motivo es para constatar la realidad de ese país y evitar la agresión armada por parte de Estados Unidos y sus aliados europeos.

Chávez hizo el anuncio durante una reunión del consejo de ministro, transmitida en cadena de radio y televisión, en la que explicó haber conversado telefónicamente con su colega sirio Bashar Al Assad.

El mandatario calificó como una "locura bélica", la intención del presidente norteamericano Barack Obama y sus aliados imperiales de atacar al pueblo sirio.

Venezuela, Cuba, Bolivia, Ecuador, Nicaragua, Dominica, Antigua y Barbuda, San Vicente y las Granadinas integran la ALBA, creada en 2004 por Chávez y el líder de la revolución cubana, Fidel Castro, como contra partida al "Área de Libre Comercio de las Américas" (ALCA), impulsada por Estados Unidos. Desde 1994.

-----  
**CARACAS, 30 SEP (DPA)** - El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, informó de que a mediados de octubre próximo viajará a Cuba para realizarse nuevos exámenes médicos, que anunció como "el cierre del ciclo" de recuperación del cáncer que padece.

En una declaración la noche del jueves al canal oficial "Venezolana de Televisión", el mandatario dijo que se trata de exámenes para verificar su recuperación, después de las cuatro rondas de quimioterapia a las que fue sometido en La Habana y Caracas.

Chávez afirmó que tanto él como el líder cubano Fidel Castro tienen buena salud y son mentiras las campañas destinadas a alertar sobre la gravedad de su estado.

"Fidel (Castro) goza de buena salud, y yo, gracias a Dios, cada día gozo de mejor salud", indicó al finalizar un día en el que se presentó en público para desmentir rumores sobre su gravedad.

Agregó que durante la convalecencia ha tenido tiempo para reflexionar, descansar y pintar, pues "de lo malo hay que sacar lo bueno".

Chávez mantiene las funciones de gobierno mientras se recupera de la operación de un tumor cancerígeno, efectuada el 20 de junio en Cuba, en tanto espera estar listo a comienzos del próximo año para retomar la campaña en busca de una segunda reelección en los comicios de octubre de 2012.

En su conversación telefónica, Chávez dijo que su proyecto socialista no contempla la posibilidad de nacionalizar todas las industrias del país, en vista de la larga cadena de expropiaciones que comenzaron en 2007.

"Sería una locura, sería inmanejable el país. Nosotros necesitamos de un sector privado responsable. La pequeña propiedad, la mediana propiedad", aseveró.

Afirmó que el modelo económico que impulsa es "productivo, diversificado, y en él se impone el interés nacional".

"La propiedad de los medios de producción es de manera flexible, en manos del pueblo, en manos de la república, en manos de la nación, con distintas formas de propiedad, desde la privada, hasta la mixta, la propiedad social, y en esas dirección vamos caminando", señaló.

-----  
**QUITO, 29 SEP (XINHUA)** -- Ecuador y Cuba firmaron un convenio de transferencia tecnológica para la aplicación del Sistema de Atención Auditiva en el país andino, el cual permitirá realizar diagnósticos tempranos a niños con problemas de audición y lenguaje, informó hoy el Ministerio de Salud ecuatoriano. El convenio fue suscrito por el ministro ecuatoriano de Salud, David Chiriboga, y por el director del Instituto de Neurociencias de Cuba, Mitchell Valdez, durante un acto celebrado en Quito, capital de Ecuador, al cual asistieron autoridades sanitarias de ambos países.

Mediante este acuerdo Ecuador busca realizar diagnósticos tempranos en niños y niñas de cero a cinco años de edad, además de evaluar las capacidades auditivas en la población infantil de cinco a nueve años con tecnología de primera.

"Esto permitirá realizar el tratamiento necesario, junto con rehabilitación y terapias de lenguaje para evitar que los niños que nacen con discapacidad auditiva desarrollen trastornos de lenguaje", añadió el Ministerio de Salud.

Este servicio se podrá ampliar a 290 unidades operativas del Ministerio de Salud. En Ecuador se calcula una prevalencia de trastornos de audición y lenguaje en 3,4 por ciento en la población menor de cinco años, mientras que la incidencia de discapacidad auditiva en niños de cinco a nueve años de edad se calcula que es de 5 por ciento.

-----  
**ASUNCIÓN, 30 SEP (NOTIMEX).**- Médicos cubanos participan desde el jueves pasado en una campaña para atender a pacientes oftalmológicos del interior de Paraguay, donde han realizado cirugías oculares gratuitas, informaron hoy autoridades locales.

Los oftalmólogos cubanos atienden a sus pacientes en el Hospital Regional de la ciudad de Pedro Juan Caballero, capital del departamento de Amambay, a unos 530 kilómetros al noreste de Asunción, en la frontera con Brasil.

De acuerdo a los informes originados en el lugar, un total de 415 pacientes de los departamentos de Amambay, Concepción y San Pedro, del noreste y norte del país sudamericano serán beneficiados con las cirugías gratuitas.

El gobernador de Amambay, Juan Ramírez, dijo que 'con el arribo de estos médicos de Cuba, que trajeron todos sus instrumentales, varios de los cuales no existen aquí, se ha facilitado el tratamiento de mucha gente que no cuenta con recursos'.

Señaló que los pacientes 'ahora pueden ser atendidos cerca de sus lugares de residencia', ya que en el pasado los habitantes de Amambay, Concepción y San Pedro debían viajar a una localidad del sur del país para ser atendidos de sus afecciones oculares.

Desde el año 2007, médicos enviados por el gobierno de Cuba periódicamente visitan Paraguay, tanto para cirugías del ojo como en otras especialidades, beneficiando a miles de personas que en este país no tienen un buen acceso a la atención de salud.

-----  
**LA HABANA, 30 SEP (XINHUA)** -- El doctor Jorge Pérez Ávila, director del Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí (IPK) afirmó que la infección por el VIH aumenta hoy de forma "lenta y progresiva" en Cuba.

Pérez Ávila señaló que ante el avance de ese mal, el país caribeño desarrolla un amplio programa de educación sexual y prevención a través de los medios de comunicación, diversas instituciones y promotores de salud, al tiempo que brinda una costosa atención especializada a los pacientes seropositivos.

En un Taller nacional sobre Prevención del VIH SIDA efectuado en los predios de la Universidad de La Habana, el médico, profesor e investigador llamó a promover una mayor educación de la salud, para frenar la pandemia.

Puntualizó que las parejas tienen que asumir conductas responsables para evitar la transmisión, y alertó sobre lo costoso que le resulta a Cuba importar los fármacos para la creciente cifra de infectados, así como los diagnosticadores y exámenes para la detección del VIH, pues solo algunos fármacos se producen en la isla.

Además del acceso gratuito al tratamiento antirretroviral, la atención al VIH SIDA es para Cuba un compromiso político, que incluye el respeto a los derechos del seropositivo y el apoyo de diversos ministerios e instituciones, como Educación, Cultura y Seguridad Social, acotó.

Dijo que desde la aparición de VIH SIDA en la isla, en 1986, y hasta 2010 se registraron 14.038 seropositivos: 11.367 del sexo masculino (81 por ciento del total) y 306 del femenino (19 por ciento).

De los infectados, 2.671 desarrollaron el SIDA y 2 364 murieron (2.191 fallecieron por la enfermedad, y 173 por otras causas), en tanto viven con VIH SIDA 11.674 personas.

Clasificados según la preferencia sexual, el 89 por ciento de los varones seropositivos corresponde a homosexuales bisexuales, y un 11 por ciento es heterosexual.

A pesar de la tragedia que representa el SIDA, el Taller mostró resultados alentadores en el sentido de que más del 83 por ciento de los seropositivos cubanos ha sobrevivido hasta hoy, incluso personas diagnosticadas hace 20 años.

En la cita, varios expertos comentaron a XINHUA que ello es fruto del compromiso del sistema de salud de la isla con la población, que incluye el acceso gratuito al costoso tratamiento contra la temida pandemia, que afecta en la actualidad a 42 millones de personas en todo el mundo, la mitad de ellas mujeres.

Entre los factores de propagación mundial de la pandemia, Luisa García Miranda, máster en ciencias y colaboradora del proyecto universitario VIH SIDA y Tuberculosis, mencionó la negación del contagio por miedo, tabúes, vergüenza, baja autoestima y desesperación, sobre todo en el caso de las mujeres.

También mencionó la falta de políticas educativas y de salud para todos, el entrecruzamiento étnico y cultural, los procesos migratorios y el creciente desbalance económico que genera el neoliberalismo.

Médicos, investigadores y profesores universitarios destacaron el cuidado social y de salud a la gestante con VIH SIDA, con el control prenatal de la pareja, atención especializada y hospitalaria, la cesárea para que el bebé no se contagie en el canal de parto y el examen periódico al niño hasta los dos años de edad.

-----  
**LA HABANA, 29 SEP (XINHUA) --** La tasa de tuberculosis (TB) en Cuba es hoy de 7 por cada 100 mil habitantes, baja, si se compara con América Latina, que es a su vez la región con mejor control de la enfermedad.

Entre los factores que propician la aparición de esta enfermedad están la ancianidad, el VIH SIDA, alcoholismo, ex reclusos, asentamiento crítico (hábitat) y ser trabajador de la Salud, dijo a XINHUA la doctora Carmen Rodríguez Acosta, Jefa del Departamento de Microbiología del Hospital Neumológico Benéfico Jurídico de La Habana.

De acuerdo con la especialista, en el pasado año los reportes sobre ese mal crecieron en nueve provincias cubanas, y solo en la capital se detectaron 205 nuevos casos, y 41 de estos enfermaron de TB debido a su inmunodeficiencia causada por el SIDA.

Rodríguez dijo que en ese período, el más alto índice se registró en Ciego de Ávila (12,9), Villa Clara (10,1) y La Habana (9,5), y que el país promueve campañas educativas y preventivas para combatir la enfermedad.

Cifras brindadas por la microbióloga indican que por edades, los grupos más afectados en 2010 fueron el de 25-34 años, con un 20,5 por ciento de los infectados; el de 45-54, con el 20 por ciento de los casos, y el de 35- 44 años de edad, con el 18,5 por ciento.

Dijo que la epidemia VIH SIDA ha propiciado el resurgimiento de la TB y ha ocasionado retraso en el diagnóstico y el tratamiento de esta, y por tanto, ha producido una disminución de los índices de curación.

"En 2010, la coinfección TB-SIDA en Cuba subió a 1,9, con la peor situación en el Centro Histórico de la Habana (7,7)."

En el último año se duplicó esa coinfección en la capital cubana, con el por ciento más alto en las edades de 25-34 años, que fue de 36,6, para una tasa de 5,8, añadió la directiva de Salud.

La tuberculosis es la infección más prevenible y más tratable de todas las que complican a los afectados por el VIH, pero es también la más contagiosa, precisó.

Explicó que la TB prospera en condiciones de hacinamiento, precariedad y poca higiene; incremento del tráfico de migrantes y de la drogo-dependencia; desarrollo de urbanización sin contar con programas sanitarios y deterioro de los sistemas económico y de salud debido a la crisis global.

Señaló que en muchos casos, la TB resulta la primera infección oportunista del paciente con VIH SIDA y una de las más frecuentes causas de muerte para estas personas.

La única interacción importante identificada hasta la fecha es con la infección por *Micobacterium tuberculosis* (bacteria de la tuberculosis), añadió.

En la actualidad -dijo- estar infectado por el VIH constituye el más importante factor de riesgo para sufrir una TB.

La fiebre alta, sudoración nocturna, tos persistente, posibles esputos con sangre y decaimiento son algunos síntomas de esta enfermedad, que afecta a un tercio de la población mundial, incluidos 600 millones de niños, y mata cada año a 1,3 millones de personas, señaló la especialista.

La doctora Rodríguez puntualizó que basta con inhalar una pequeña cantidad de bacilos para contraer la infección, pero que si es alguien saludable y con un buen funcionamiento de su sistema inmunológico, no necesariamente desarrolla la TB activa, aunque tenga el agente patógeno.

"Al toser, estornudar, hablar o escupir, los enfermos expulsan los bacilos, y se calcula que todo el que padece la TB activa, y está sin tratamiento, infectará entre 10 y 15 personas por año."

La TB, explicó, puede ser intrapulmonar o extrapulmonar, y esta última puede ser de varios tipos: ganglionar (lesiones no dolorosas en el cuello), genitourinaria, que daña principalmente al sistema urinario; la osteoarticular, que afecta columna, cadera y rodilla, y la cutánea, que forma herpes o verrugas, sobre todo en manos y pies.

Otras formas extrapulmonares son la meníngea, laríngea, oftálmica, perianal, intestinal y cardiovascular, explico la experta.

"La tuberculosis es una enfermedad crónica controlable a nivel comunitario y curable de forma individual, que dista mucho de ser derrotada, y es considerada por la Organización Mundial de la Salud como una enfermedad re-emergente."

Como medidas preventivas, la doctora Carmen Rodríguez recomendó evitar lugares concurridos, no ingerir alimentos sin cocinar ni leche sin hervir, taparse la boca con pañuelo al toser o estornudar, mantener los locales ventilados, hacer ejercicios al aire libre, y ante cualquier síntoma, acudir al médico.

-----  
**LA HABANA, 30 (ANSA)-** Por muchos años ha sido común ver por las calles de Cuba autos Edsel de la Ford Motor Company, y hasta los extintos Studebaker, pero a partir de mañana esos viejos "carros" podrán enfrentar una decadencia comercial.

Lo que causaría tal desastre para propietarios que los han mantenido "caminando" durante medio siglo es un decreto del gobierno cubano que permitirá desde mañana sábado las compras y ventas de vehículos, entre estos algunos mucho más nuevos.

Todo dependerá de los "mantenimientos" que hayan tenido los "almendrones" como apodan los cubanos a los automóviles construidos en Detroit, algunos de principios del siglo pasado, que aún cumplen la rutina de llevar y traer a sus dueños.

Como sucede con casi todo en Cuba, la historia del automóvil tiene un antes y un después del 1 de enero de 1959, cuando el ejército rebelde encabezado por Fidel Castro derrocó al gobierno de Fulgencio Batista y comenzó a instaurar un sistema socialista.

Antes de esa fecha las avenidas principales de La Habana estaban tan repletas de automóviles, que el regreso de un domingo de alguna playa del este de la capital apenas a 20 kilómetros de su centro, podía prolongarse por dos horas, a causa de las largas filas.

Ello no representó, según el nuevo gobierno, una opulencia particular del país, sino la de un número reducido de gentes con altos ingresos que podían costearse Cadillacs, Lincolns, Buicks, Oldsmobiles y los más baratos Fords y Chevrolets por una "clase media".

Tras sentarse las bases del socialismo con nuevas leyes, la posesión de un automóvil dejó de mostrar un "nivel social" determinado.

Las nuevas autoridades decidieron terminar con las aglomeraciones de vehículos, ahora vistos como un gasto suntuario e innecesario de gasolina a borbotones.

Pero muchos "almendrones" siguieron en las calles "arreglados" y hasta reconstruidos por mecánicos de leyenda.

Desde fines de los años 60 hasta bien entrados los 70 fueron los reyes del tránsito en Cuba, hasta que el gobierno decidió importar vehículos de fabricación soviética, principalmente Ladas.

Estos fueron vendidos por organismos estatales a los empleados más necesitados de movilidad, a deportistas y artistas muy destacados y a funcionarios, que tras cumplir misiones en el extranjero obtenían permisos oficiales para comprarlos.

Entonces hubo una primera crisis de los "almendrones" que los entonces rápidos Ladas esquivaban en las calles porque los obligaban a reducir a términos molestos la velocidad.

Pronto la proporción de Ladas y otros automóviles rusos fue, según estimados de 4 a 1 con relación a los "americanos".

Pero el tiempo pasa. Actualmente son los Ladas los que han sido mantenidos por más de 20 años, y sufren como sus "antecesores" de Estados Unidos la humillación de ser esquivados por automóviles mucho más modernos.

Desde mañana, y a causa del decreto oficial de esta semana sobre la autorización del comercio de vehículos, se abrirá un nuevo capítulo sobre el automóvil en Cuba, pero habrá que vivirlo para contarlo.

-----  
**LA HABANA, 1 OCT (EFE).**- El nuevo decreto que legaliza la compraventa de automóviles entre particulares en Cuba y elimina décadas de prohibición o restricciones en esas transacciones entra hoy en vigor en medio de una campaña informativa para explicar sus particularidades a lo cubanos.

La medida, anunciada oficialmente el pasado miércoles fue recibida positivamente en la isla.

El valor de los vehículos será fijado en pesos cubanos y las transacciones se harán ante un notario teniendo en cuenta "valores referenciales mínimos" establecidos por el Gobierno en dependencia de la clase y año de fabricación.

Se ha establecido un impuesto del cuatro por ciento para vendedores y compradores, pero en caso de que estos últimos ya sean propietarios de un vehículo la base del gravamen se incrementa en un 50 por ciento.

En el caso de los cubanos que emigren sin disponer antes de sus autos, la normativa autoriza ahora que los vehículos sean heredados por familiares hasta un cuarto grado de consanguinidad.

No obstante, se mantiene en vigor la restricción para que los cubanos compren autos nuevos en entidades comercializadoras.

El Gobierno seguirá controlando esas adquisiciones mediante un permiso que será otorgado por el Ministerio de Transporte a aquellas personas que hayan obtenido ingresos en divisas o pesos convertibles "como resultado de su trabajo en funciones asignadas por el Estado o en interés de este".

La autorización para comprar un auto nuevo podrá ser otorgada una vez cada cinco años y los beneficiados ya no tendrán que donar al Estado o "dar de baja" su vehículo anterior, en caso de que lo tuvieran, como se exigía hasta ahora.

Según datos oficiales, el parque automotor privado de Cuba se estima en unos 300.000 vehículos, entre los que abundan los estadounidenses fabricados antes de 1959 y conocidos popularmente como "almendrones", y los procedentes del antiguo bloque socialista.

Hasta ahora los cubanos realizaban las transacciones de autos soviéticos o de fabricación más moderna ilegalmente y mediante "pactos de confianza" en los que el comprador pagaba por el vehículo sin que su nombre pudiera aparecer en la propiedad.

El nuevo decreto era una de las medidas más esperadas en la isla dentro de las reformas anunciadas por el Gobierno de Raúl Castro para "actualizar" el socialismo cubano.

-----  
**LA HABANA, 1 OCT (NOTIMEX).**- La compra y venta de automóviles entre particulares, una de las más esperadas reformas del gobierno del presidente Raúl Castro, entró hoy en vigor en Cuba.

La medida se aplicará menos de seis meses después de haber sido anunciada en uno de los lineamientos del programa del gobernante Partido Comunista de Cuba (PCC), celebrado en abril pasado.

Ahora los cubanos esperan que igual decisión se adopte con el tema de las casas, uno de los más sensibles por su alarmante déficit en la isla, y que formaría parte del proyecto de "actualizar" el régimen socialista caribeño.

Otra medida que aguarda con interés la población es la futura flexibilización de la política migratoria, también anunciada por el gobierno de Castro, que debería eliminar el requisito de solicitar permiso de salida para viajar al exterior.

El diario oficial Granma recordó este sábado que para aplicar la compraventa de autos entre particulares, prohibida desde hace medio siglo, fue necesario revisar más de 40 prohibiciones y limitaciones existentes.

El Decreto 292 y varias resoluciones ministeriales publicadas en la Gaceta Oficial contemplan la donación y compraventa de vehículos automotores para cubanos con domicilio en el país y extranjeros residentes permanentes.

A partir de ahora, el año de fabricación deja de determinar el trámite, lo cual anula la restricción de que sólo podían venderse y comprarse los vehículos anteriores a 1959, casi todos de fabricación estadounidense.

'La donación y compraventa de vehículos de motor por parte de personas naturales cubanas o extranjeras con residencia permanente, no requiere de la previa autorización de ninguna autoridad', indica el decreto.

Pero sólo se podrá comprar un auto nuevo una vez cada cinco años, quienes hayan obtenido ingresos en divisas o pesos convertibles 'como resultado de su trabajo en funciones asignadas por el Estado o en interés de éste'.

El valor de los vehículos será fijado en pesos cubanos, las transacciones se harán ante un notario y se tomarán en cuenta 'valores referenciales' según la clase y año de fabricación de los coches para calcular los impuestos.

Quedó eliminada la obligatoriedad de que las personas que compren unidades nuevas en empresas comercializadoras de la Isla, tengan que donar al Estado o 'dar de baja' su vehículo anterior, en caso de que lo tuvieran.

Los vehículos de quienes abandonen el país, que antes eran confiscados, podrán ahora ser transmitidos a sus cónyuges, hijos o demás familiares hasta el cuarto grado de consanguinidad.

El vendedor abonará como impuesto el 4.0 por ciento por concepto de ingresos personales y el comprador el mismo porcentaje como Impuesto sobre Transmisión de Bienes y Herencias, según el decreto.

-----  
**LA HABANA, 1 OCT (XINHUA)** -- El gobierno cubano anunció la próxima eliminación del ministerio del Azúcar (MINAZ) como parte de los planes de reorganizar y relanzar una industria que décadas atrás fue el pilar de la economía de la isla.

La decisión de suprimir al ministerio fue tomada durante la más reciente reunión del Consejo de Ministros, encabezada por el presidente de Cuba, Raúl Castro, informó una nota publicada el pasado jueves en el diario local "Granma".

"El Consejo de Ministros conoció que, luego de los análisis realizados en el sector, fue tomada la decisión de extinguir el ministerio del Azúcar, pues en la actualidad no cumple ninguna función estatal", indicó el rotativo.

Las atribuciones del ministerio serán asumidas por el Grupo Empresarial de la Agroindustria Azucarera, que operará con 13 empresas provinciales que concentrarán los 61 centrales que en la actualidad podrían emprender la cosecha de azúcar.

El gobierno decidió mantener activas 56 refinerías de azúcar, de las cuales 46 molerán en la próxima campaña, en comparación con las 39 que funcionaron en la temporada precedente. En la reunión, Castro explicó que la medida forma parte del plan para redimensionar el sector y "aligerar sus estructuras" para "conformar un sistema empresarial capaz de generar con sus exportaciones moneda libremente convertible para financiar los gastos propios".

Cuba produjo ocho millones de toneladas de azúcar sin refinar en 1990, pero con la desaparición de la Unión Soviética, su principal socio comercial, disminuyeron los rendimientos hasta tocar fondo en el 2009 cuando la producción llegó a 1,1 millones de toneladas, el resultado más bajo en un siglo.

El actual vicepresidente Marino Murillo, anunció en el 2010, cuando era ministro de Economía, que una reorganización de la industria azucarera comenzaría este año con miras a obtener resultados razonables para 2015 de alrededor de 2,5 millones de toneladas.

En el pasado mes de julio, el ministro del Azúcar, Orlando Celso García, anunció que el estado duplicó el precio de la caña de azúcar, reprogramó o canceló las deudas de los productores y adoptó otras medidas para incrementar la cosecha a corto plazo.

A mediados de septiembre, el director de Control y Análisis del "MINAZ", Osiris Quintero, adelantó que se prevé un aumento del 19 por ciento en la cosecha que se extenderá desde diciembre hasta inicios del año venidero.

En el programa de la emisora, Radio Rebelde, Quintero señaló que ese incremento será posible a partir de "mayor volumen de caña, eficiencia e incremento en el nivel de molienda". La zafra se iniciará el 1 de diciembre en las fábricas de azúcar "Jesús Rabí", de la occidental provincia de Matanzas, y "Argeo Martínez", en Guantánamo, en el extremo oriental de la isla, mientras que otras 20 irán incorporándose a la producción a lo largo de diciembre y enero.

"Los preparativos de la zafra 2011-12 se encuentran en pleno proceso en el país, en busca de garantizar las condiciones necesarias para la arrancada a tiempo de cada ingenio y su eficiente desempeño ulterior", dijo Quintero.

El especialista destacó entre los elementos más importantes incluidos en la planificación, la meta de aprovechamiento de las capacidades potenciales fabriles y del rendimiento industrial, dos indicadores que, a su juicio, son esenciales en el diseño y cumplimiento de los objetivos de una campaña azucarera.

"El central que no cumpla con la zafra planificada de esa manera, es porque trabajó mal", sostuvo Quintero, quien consideró que esa forma de planificación favoreció la realización exitosa de la campaña 2010-11, cuyos resultados no se han hecho públicos de manera oficial.

Sobre esa campaña, reveló que disminuyó el consumo de petróleo en las plantas eléctricas del sistema, mientras la cosecha se realizó en más de 90 por ciento mediante combinadas, "sobre todo en las provincias de Matanzas, Holguín y Ciego de Ávila, que tienen todo el corte mecanizado".

A inicios de agosto, en una sesión parlamentaria que analizó la situación de la economía en los primeros seis meses del año, el presidente Raúl Castro dijo que se logró detener "el deterioro de la producción de azúcar".

Directivos del MINAZ desarrollan un nuevo modelo de fábrica de azúcar basado en la eficiencia económica y productiva, sistemas integrales de gestión y control, el uso de nuevas tecnologías y la aplicación de "agricultura de precisión".

Las autoridades también impulsan un programa de modernización de la centenaria industria azucarera, que incluye el cambio de las antiguas cosechadoras KTP, de tecnología soviética, por máquinas brasileñas más eficientes.

Entre 2002 y 2004, Cuba reestructuró el sector azucarero con la reducción de sus centrales de 156 a 61, la eliminación de más de 100.000 plazas de trabajo y la disminución de la superficie de cultivo de 2 millones de hectáreas a unas 750.000, de acuerdo con datos oficiales.

## **POR MARC FRANK**

**LA HABANA, SEP 30 (REUTERS)** - Cuba planea cerrar algunos ministerios, crear otros y eliminar varias de sus actividades comerciales antes de fin de año como parte de las reformas emprendidas por el presidente Raúl Castro para modernizar la economía local, dijeron esta semana fuentes del Gobierno.

El Gobierno cubano anunció el jueves que el Ministerio del Azúcar cerró para convertirse en un Grupo Empresarial de la Agroindustria Azucarera.

Sin embargo, la medida es sólo el comienzo de una más amplia reorganización adoptada el sábado pasado en una reunión del Consejo de Ministros, dijeron las fuentes.

En la nueva reorganización del país, entre otros temas, se planea la eliminación del Ministerio de Industria Básica, uno de los que mayores funciones tiene en la isla y crear nuevos ministerios de Energía y Minería, añadió la fuente.

"No estoy seguro de qué va a pasar con algunos otros ministerios como el Ministerio de la Industria Sideromecánica pero lo cierto es que empresas como las de acero y aluminio se desprendieron para convertirse en empresas estatales independientes", agregó.

"Si un ministerio no tiene otra función estatal, será cerrado", señaló.

Los cambios tienen como objetivo lograr una mayor eficiencia y rentabilidad, disminuyendo el papel del Gobierno en las empresas estatales como se indica en las reformas emprendidas por Castro aprobadas en un congreso del Partido Comunista en abril y ratificadas el mes pasado en el Parlamento.

En Cuba, con un sistema económico de estilo soviético centralizado, la mayoría de las empresas estatales son administradas desde los ministerios que históricamente han nombrado ejecutivos, revisan todos los planes, establecen salarios y precios, controlan importaciones y exportaciones.

Además se ocupan de la gestión mixta con empresas extranjeras y realizan inspecciones sin fin.

Pero las reformas que Castro impulsa como una forma de preservar la supervivencia del socialismo, concentrarán muchas de esas funciones en las empresas para hacerlas independientes de los ministerios y otorgarles una mayor autonomía en busca de gestionar fondos y tomar decisiones en los negocios.

### **MINISTERIOS DE ENERGIA Y MINERIA**

El paquete de reformas que mueve a más del 20 por ciento de los 5 millones de trabajadores en la isla que pasarán al sector "no estatal", busca expandir el sector privado, descentralizar la agricultura y la toma de decisiones, así como eliminar subsidios y gratuidades levantando algunas restricciones para la compra-venta de bienes.

Las reformas, que se ejecutarán en un plazo de cinco años, se proponen hacer también la planificación centralizada más flexible mientras el Gobierno regularía su economía principalmente a través de "impuestos".

Un empleado de nivel medio en el Ministerio de la Industria Básica dijo que los empleados fueron llamados el lunes a una reunión de emergencia para hablar de los cambios.

"Antes del 2012 nos convertiremos en dos ministerios, uno dedicado a la energía y otro destinado a la minería", dijo.

El Ministerio de Energía se encargará de supervisar la industria del petróleo y gas desde la exploración y refinación de las importaciones y las exportaciones, junto con la red eléctrica.

El cambio se produce en un crítico momento cuando Cuba espera comenzar la primera exploración a gran escala a finales de este año en la zona exclusiva de sus aguas profundas del Golfo de México.

El Ministerio de Minería regularía la industria del níquel, junto con las actividades mineras menores.

El empleado del Ministerio de la Industria Básica dijo que el ministro había trasladado a varios viceministros para dirigir empresas independientes que un economista local dijo que no era necesariamente

una buena noticia.

"Son (los viceministros) parte de la vieja cultura administrativa que debe romperse para que la economía avance", dijo el economista que prefirió mantenerse en el anonimato.

Sin embargo, otro experto afirmó que era demasiado pronto para emitir un juicio sobre las nuevas medidas.

"Hasta ahora es simplemente una reestructuración, la eliminación de una capa de la burocracia a nivel ministerial.

Ahora tiene que cambiar el marco regulatorio de las empresas estatales y por eso están preparando una nueva ley", destacó.

-----  
**MADRID, 1 OCT (EFE).-** Diecisiete expresos políticos cubanos se trasladaron a vivir a Estados Unidos después de haber estado acogidos varios meses en España, adonde llegaron tras ser excarcelados por el Gobierno de Cuba, informaron a EFE fuentes de la disidencia.

Blas Giraldo y Luis Enrique Ferrer han sido los últimos en marcharse, esta semana, después de resolver su situación administrativa y recibir el permiso de las autoridades estadounidenses, según las fuentes.

La falta de arraigo y de oportunidades de trabajo en España han sido los principales motivos que han llevado a este grupo de excarcelados a irse a Florida, donde se encuentra la mayor colonia de exiliados cubanos.

El primer opositor que viajó a EE.UU. fue Arturo Pérez de Alejo, en septiembre de 2010, y después, de forma escalonada Adolfo Fernández, Omar Ruiz, Jorge Luis González Tanquero, Fidel Suárez, Antonio Villarreal, Normando Hernández, Antonio Díaz, Manuel Ubals, Próspero Gaínza, Léster González, Víctor Arroyo, Juan Carlos Herrera, Pablo Pacheco y Horacio Piña.

Aún están pendientes de respuesta algunas solicitudes más de expresos políticos cubanos que quieren trasladarse a Estados Unidos con sus familias.

Desde julio de 2010 hasta abril pasado llegaron a Madrid 115 expresos de conciencia y 647 familiares que aceptaron el destierro a España en virtud de un acuerdo entre las autoridades de La Habana, la Iglesia cubana y el Gobierno español.

Al margen de los que han viajado a Estados Unidos, otros dos disidentes se marcharon de España, José Ubaldo Izquierdo, a Chile, y Rolando Jiménez, a la República Checa.

-----  
**POR PETER ORSI**

**LA HABANA (AP) \_** Tonos alegres en el viento llenaron la nave de una iglesia histórica en La Habana Vieja cuando un quinteto de músicos de Florida realizó el más reciente de una serie de conciertos promovidos por el aumento en el intercambio cultural entre Estados Unidos y Cuba en los últimos años.

Los cinco integrantes de la Orquesta de Florida, con sede en Tampa, son expertos en sus instrumentos e interpretaron el viernes un programa de vientos de las obras de George Gershwin y otros cinco compositores durante el concierto realizado por la noche en el Oratorio de San Felipe Neri, que data de 1693 y fue empleado como banco durante el siglo XX antes de que fuera reinaugurada como sala de conciertos en 2004.

"Tocar en un lugar así es una oportunidad histórica", dijo el fagotista Anthony Georgeson a The Associated Press. "Nunca pensé que estaría en La Habana interpretando este concierto".

Antes de la presentación, los músicos realizaron talleres con adolescentes en el Conservatorio Amadeo Roldán, donde les sorprendió la perspicacia de los estudiantes, dijo la oboísta Katherine Young.

"Todos estábamos muy impresionados con el nivel de los estudiantes en el conservatorio y su madurez como jóvenes intérpretes", dijo Young. "Creo que los estudiantes estadounidenses se sorprenderían de lo sofisticados que son aquí".

La orquesta dijo que era la primera vez que un grupo de músicos profesionales de Estados Unidos se presenta en Cuba desde 1999, cuando la Orquesta Sinfónica de Milwaukee hizo una gira muy ovacionada en la isla. La Filarmónica de Nueva York ha tratado de visitar el país en dos ocasiones desde 2009, los planes no se han concretado.

El embargo económico impuesto por el gobierno estadounidense desde hace casi 50 años impide que la mayoría de los estadounidenses viaje a Cuba, pero este tipo de intercambios culturales se han incrementado durante la presidencia de Barack Obama.

La compañía American Ballet Theatre realizó un homenaje a la legendaria bailarina cubana Alicia Alonso en un teatro de La Habana en noviembre pasado. Un mes antes de ese homenaje, el trompetista Wynton Marsalis y la orquesta de Jazz del Lincoln Center realizaron una serie de conciertos históricos en la isla.

Mientras tanto, músicos cubanos como Silvio Rodríguez, Los Van Van, Chucho Valdés y Pablo Milanés han realizado giras en Estados Unidos.

Los intercambios no han terminado con las tensiones entre los dos gobiernos distanciados por décadas de antagonismo, pero Young dijo que tras las sesiones con los jóvenes estaba claro que tienen muchas cosas en común como amantes de la música.

"Inmediatamente pudimos comenzar a hablar sobre las cosas que conocemos, las dificultades que todos hemos compartido con nuestros instrumentos", dijo. "Creo que existe un entendimiento mutuo sobre la música que hace que no importe de dónde eres eso puede ayudar a terminar con las distancias".

Georgeson dijo que no habla nada de español y que los estudiantes con los que trabajó sólo hablan un poco de inglés.

"Así que les tocaba una frase en mi fagot y ellos comprendían y me respondían", dijo Georgeson. "Nos podíamos comprender", a través del lenguaje de la música.

La orquesta también repartió instrumentos y equipo musical donado que obtuvo en Estados Unidos. Había de todo, desde violines y flautas a instrumentos de cuerdas, arcos, cañas y boquillas.

Georgeson dijo que un profesor lo abrazó con los ojos llenos de lágrimas pues los estudiantes suelen tocar con la misma caña del oboe hasta por un año, cuando lo normal es que sólo dure algunas semanas.

"Dijo que tienen que esperar meses para comprar una caña y nosotros les dimos 20", dijo.

Los planes de intercambio futuro incluyen enviar al director de la orquesta para que dirija a la Orquesta Sinfónica Nacional de Cuba en 2012 y llevar a su homólogo a Tampa para que participe en una serie de obras maestras, dijo la vocera Sherry Powell.

"Con el tiempo esperamos que se pueda enviar a toda la Orquesta de Florida", dijo Powell.

## **POR ANETT RÍOS**

**LA HABANA, 30 SEP (EFE).**- El realizador cubano Ian Padrón espera que su filme "Habanastation" llame la atención en su camino hacia los Oscar por su relato sobre la amistad infantil con el telón de las diferencias sociales en Cuba, asunto universal pero polémico en un país que, recuerda, ha luchado medio siglo para que no existan.

Padrón, de 35 años, resaltó en entrevista con EFE que su ópera prima de ficción ha logrado "entrar" y generar un debate en la familia cubana sobre la realidad del país y de los niños, al tiempo que se ha revelado como uno de los éxitos del año en la isla.

El Instituto Cubano del Arte e Industria Cinematográficos (ICAIC) anunció esta semana que "Habanastation" representará a la isla en la carrera por una nominación al Oscar, con el aval de haber ganado en julio el galardón a la mejor película de ficción en el Festival de Traverse City fundado por Michael Moore en Michigan, Estados Unidos.

Ese mismo mes, y pocos días después de su estreno en Cuba, la copia digital del filme comenzó a pasar de mano en mano mientras los vendedores callejeros de discos la ofertaban con discreción como la gran atracción de su catálogo.

Padrón precisa que la proyección oficial en la isla tuvo lugar en 300 salas durante 21 días, con un público estimado de alrededor de un millón de personas.

Algunas críticas locales comentaron la "acogida apoteósica" y la "intención crítica y moralizante" del filme, mientras otras compararon el impacto de su relato social con el de cintas como "Fresa y Chocolate" (1993) y "Suite Habana" (2003).

"Habanastation" narra la historia de dos niños cubanos de medios sociales y económicos diferentes que por accidente pasan un día juntos y confrontan sus realidades.

Padrón no cree que la película haya creado un debate a nivel "institucional" o "nacional", ni que plantee algo nuevo para los cubanos: "Eso está en la vida cotidiana de uno, todo el mundo ha estado en uno de esos dos polos".

El director subraya que en todos los países se ven diferencias, pero "en Cuba, con todo lo que ha pasado en los últimos 50 años, es todavía más polémico que aún hayan diferencias porque se ha luchado siempre para que no existan".

Según afirma, el filme está basado en una historia real de su niñez, cuando descubrió la distancia entre él, "hijo de cineasta famoso que iba a la escuela en auto y vivía en un edificio bonito", y un amigo cuya cotidianeidad era mucho más humilde y compleja.

Hace una década Padrón presentó el argumento en un taller de ideas del que saldrían algunas películas de realizadores jóvenes, pero señala que el ICAIC lo desaprobó.

Finalmente la cinta se empezó a filmar hace dos años en una producción conjunta de la Casa Productora de la Televisión Cubana y la compañía teatral infantil "La Colmenita".

"Me sorprende que veinte y pico de años después sigue existiendo la misma realidad que yo viví cuando era niño, y me parece que como vamos pudiera seguir o acrecentarse aún más", apunta el realizador.

Graduado del Instituto Superior de Arte, Ian Padrón es hijo de uno de los cineastas más reconocidos y populares de Cuba, Juan Padrón, quien creó el icónico animado "Elpidio Valdés" y otros largometrajes del género como "Vampiros en La Habana".

Aunque dice haber crecido en los pasillos del ICAIC, Ian Padrón pertenece a una generación de realizadores que se consideran "independientes".

Aclara que nunca ha pertenecido a ninguna institución cultural en su país porque no se siente "identificado".

Padrón dice que filmó "Habanastation" tratando de "aprender a hacer cine" tras haber experimentado en múltiples géneros como el videoclip, los cortos de ficción y el documental.

Fue una obra documental la que lo situó por primera vez en la polémica y la popularidad en Cuba: su largometraje "Fuera de Liga" (2004) sobre el equipo "Industriales" de béisbol resultó censurado y nunca se estrenó en los cines.

"Fueron cinco años en los que no me invitaban a ninguna 'premier' ni convocatoria. Era como la oveja negra del cine cubano", advierte.

El director afirma que la censura del documental frenó su ritmo de trabajo y le cambió la vida, alejándolo "completamente del mecanismo del cine" en Cuba y retrasando su primer largo de ficción.

Con "Habanastation", Padrón celebra ser ya un "cineasta con película" y haber dado "una herramienta de reflexión a muchos padres".

Su película irá a los festivales internacionales de San Juan, en octubre, y de La Habana en diciembre próximo, y también opta por estar en Sundance y Mar del Plata.

-----  
**SANTO DOMINGO, 1 OCT (EFE).**- El cubano Pablo Milanés negó hoy en Santo Domingo que el Gobierno de su país haya prohibido la difusión de sus canciones en represalia por sus recientes críticas al régimen comunista en Miami (EE.UU.), donde realizó varios conciertos, informaron medios dominicanos.

"Esa noticia que ha dado a conocer la prensa internacional es absolutamente falsa, el Gobierno cubano no me ha censurado", afirmó el artista en declaraciones reproducidas en el sitio web del periódico Diario Libre.

Milanés afirmó que las autoridades cubanas tienen "absoluto respeto" por sus opiniones y por su persona.

"Eso ha quedado aclarado en muchas ocasiones cada vez que se producen situaciones como estas", agregó el autor de "Yolanda" y quien se presenta esta noche en el Teatro Nacional de la capital dominicana.

Durante su permanencia en Miami, en agosto pasado, Milanés condenó el maltrato que reciben las Damas de Blanco, familiares de presos políticos cubanos.

Milanés también deploró la decisión de un grupo de intelectuales cubanos, entre los que estuvo el cantautor Silvio Rodríguez, de firmar una carta en 2003 apoyando el arresto de 75 disidentes en La Habana y el fusilamiento de tres secuestradores armados de una embarcación, quienes pretendían emigrar.

En respuesta, Silvio Rodríguez dijo "sentir dolor" por el hecho de que las declaraciones de Milanés en Miami hayan sido hechas a "medios que tildan de héroes a terroristas que han derribado aviones civiles, medios cuyos dueños han pagado actos de violencia contra Cuba".

Milanés también habló sobre su ausencia de una rueda de prensa que tenía previsto ofrecer el jueves pasado, lo que causó severas críticas en prácticamente todos los medios de prensa locales.

"Esto ha sido un mal entendido provocado por los dos productores, tanto el de Miami como el de Santo Domingo", aseveró el cantante, quien justificó su acción en el hecho de que sus condiciones físicas le impedían participar de la conferencia de prensa.

"Yo soy diabético y desde las nueve de la mañana del jueves comencé a organizar mi viaje a la República Dominicana, donde llegamos doce horas después. Cuando arribamos al hotel no estábamos en condiciones por el agotamiento del día", explicó.

"Llegamos y de inmediato nos quedamos en la habitación alimentándonos", añadió, al tiempo de referir que ha sido un "chivo expiatorio" de la situación.

-----  
**MÉXICO, 1 OCT. (NOTIMEX).**- El cantautor cubano Pablo Milanés presentará el 16 de octubre próximo en el Auditorio Nacional, "Proposiciones", espectáculo con el que coronará una gira de actuaciones con la que visitó diversos lugares de Sudamérica, Europa y Estados Unidos.

Un recorrido por los éxitos que lo han consagrado en el gusto del público, es el que Milanés ofrece durante el recital que ha presentado en Uruguay, Argentina, Chile, Italia, España, Washington, Miami, Nueva York, Boston, Oakland y Los Angeles.

"Yolanda", "Para vivir", "Si el poeta eres tú", "El breve espacio", "Yo no te pido" y "Mírame bien", son parte del repertorio que el cubano comparte en "Proposiciones", nombre que obedece la producción discográfica que lanzó en 1988.

El originario de Bayamo, Cuba, considerado un referente de la música popular de América Latina, ofrece su talento en compañía de los músicos Miguel Núñez (teclados), Osmany Sánchez (batería), Edgar Martínez (percusiones), Germán Velasco (saxofón), Dagoberto González (violín) y Sergio Félix Raveiro (bajo).

La trayectoria de Milanés rebasa las 40 producciones discográficas, entre las que destacan "Versos de José Martí" (1973), "Filin" (seis ediciones entre 1982 y 1991), "Años" (tres ediciones entre 1983 y 1992), "Comienzo y final de una verde mañana" (1985), Buenos días América' (1987) y "Orígenes" (1994), por citar algunas.

Asimismo, destaca su álbum "Pablo querido" (2002) en el cual ofrece 20 duetos de sus más conocidos temas con intérpretes de la talla de Charly García, Fito Páez, Joaquín Sabina, Ricardo Arjona, Gal Costa, Fher (Maná), Milton Nascimento y Caetano Veloso.

-----  
**PANAMÁ, 1 OCT (EFE).**- El mandatario de Panamá, Ricardo Martinelli, y el presidente de la Federación Internacional de Béisbol (IBAF), el italiano Riccardo Fracari, inauguraron hoy la XXXIX edición de la Copa Mundial de Béisbol, en la que participarán equipos de 16 países de América, Europa, Asia y Oceanía.

Martinelli dijo durante la inauguración de esta Copa que "esto es una fiesta y le doy la bienvenida a las 15 naciones que están aquí para el campeonato", y recordó que se han mejorado cuatro estadios en Panamá que quedarán para futuras competiciones internacionales.

"Vamos a ganar con el equipo de Panamá", vaticinó el gobernante, poco antes de que la novena panameña se enfrentara a la griega en el primer partido de esta copa, la primera que se disputa en esta nación centroamericana.

Por su parte, el presidente de la IBAF, Riccardo Fracari, elogió a Panamá por haber organizado este mundial y pidió a la población panameña que asista a los estadios durante los partidos de esta Copa.

Varias celebridades de las grandes ligas panameñas asistieron a la jornada inaugural, entre ellos Carlos Lee, Rubén Rivera y Roberto Kelly.

Durante la ceremonia también estuvo presente el presidente del comité organizador del certamen, Edwin Cabrera.

Bandas musicales y artistas internacionales y locales de diferentes géneros se dieron cita en el estadio Rod Carew, el principal de esta capital, para participar en los actos inaugurales de este campeonato, donde además hubo una exhibición de vistosos fuegos artificiales.

El torneo, organizado por la IBAF, se disputará hasta el 15 de octubre próximo, en cuatro ciudades de Panamá, tres de ellas en el interior del país.

Panamá, nación que por primera vez organiza una copa del mundo, ha invertido alrededor de 10 millones de dólares para el acondicionamiento de los estadios y el hospedaje de las 16 equipos.

Panamá y Grecia, que abrirán hoy el telón de la Copa, forman parte del Grupo 1 junto a Estados Unidos, Japón, Taiwán, Canadá, Holanda y Puerto Rico, que jugarán en los estadios Rod Carew, de la capital, y en el Remón Cantera, en la región central del país.

En tanto el Grupo 2 lo conforman Alemania, Australia, Cuba, Corea del Sur, Italia, República Dominicana, Nicaragua y Venezuela, que jugarán sus partidos en los estadios Rico Cedeño y Omar Torrijos, también en la zona central panameña.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

**Asistente de Edición:** Rosa Amelia Martínez Valdés **Corrección:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---